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走过许多城市后再回到香港，很多人不得不感叹这是一座有着自己独特“味道”的城市。茶餐厅、
凉茶铺、糖水店……这些深藏在香港小巷深处的老字号店铺不仅让很多老食客吃到记忆里的味道，也
让新食客感叹名不虚传。这背后离不开香港老字号店铺经营者一代代的传承。

最近，一则“百年老店莲香楼或清拆重建”的消息勾起不少香港食客的不舍之情。时光荏苒如大
浪淘沙，不少特色香港店铺慢慢消弭，也有不少品牌从小小商铺发展至遍布全港。

老字号店铺的变化发展，折射着香港人在时代变迁中，对于自身品牌的坚守与传承、创新与转型。

近年来，电竞产业爆发式发展，
FIFA、NBA相继为其开了“绿灯”，连
国际奥委会也向电竞伸出了“橄榄
枝”，电竞是否会获得更多认可甚至
成为奥运项目，也成为热点话题。

争论一直伴随着电竞的发
展。在许多公众尤其是家长眼
中，电竞引发的“网瘾”等担忧始
终难以消除，应审慎对待。也有
一些体育界人士认为，电竞有可
能被纳入奥运，电竞的高“圈粉”
性有助于提高民众尤其是年轻人
对奥运的关注和参与。

“如果从小吃到大的肉丸就这
样消失，我会觉得很可惜，所以我
回来接手生意。”大埔振兴牛肉丸
总经理陈岳成表示。为此，他辞去
了自己在原来公司中层管理者的
职位，以初学者的身份进入餐饮
业，学习牛肉丸的制作、销售和品
牌经营。

回忆起刚开始经营牛肉丸时，
陈岳成觉得举步维艰。他说，牛肉
丸曾经历一段“辉煌时期”。每到冬
天，家家户户“打边炉”（即吃火锅）

都离不开牛肉丸。但因为 20 世纪
90年代香港“疯牛症”事件，香港市
民对牛肉制品都敬而远之，振兴牛
肉丸的品牌名声也受到较大影响。

面对困境，学商业的陈岳成没
有向上代人那样去找自己的老主
顾，而是另辟新路，带着自家牛肉
丸参加香港美食展。他推出“1 元
100 粒牛肉丸”的促销方式，被传
媒广泛报道。振兴牛肉丸的销路
再次打开。

在金记冰室面临倒闭时，“80

后”谢海发找到金记冰室的老板，
买下了这个品牌，并开始经营这家
老字号。“我从小在冰室附近长大，
成为冰室老板可以说是我的一个
梦想。”

由于对“老香港”感情深厚，谢
海发还费了一番功夫让店铺呈现香
港过往的模样。他与当年经营茶餐
厅的伙计切磋交流，走访香港还未
消失的地标建筑，搜集过往的老照
片，从菜单的设计、饭店的装修到菜
品的味道都尽量还原“老味道”。

在熙熙攘攘的铜锣湾，绿底
红字的“金记冰室”招牌引人注
目。走进店中，格子地砖、老旧电
器、木质卡位，似乎将人带进香港电
影的场景中。打开菜单，奶茶、生牛
肉捞面、菠萝油……这些从二十世
纪六七十年代就深受香港市民喜爱
的食物，今天仍有着不可撼动的
地位。

目前已有 50 多年历史的金记
冰室在香港有十多家连锁店。而这
家现已小有名气的冰室品牌，2000
年年初也曾因为没有传人面临倒闭
的风险。

金记冰室是在香港筲箕湾起

家的。二十世纪六七十年代香港
大兴土木，冰室以其食物的快速、
平价与美味招揽来不少建筑工
人。随着食客增多，口口相传，金
记冰室也成为地区内不少学生和
居民吃饭的地方，并逐渐成为当地
居民的集体记忆。

不知不觉几十年过去，金记冰
室最初的经营者已年过九旬，无心
无力再经营这家茶餐厅，而他的后
代也未能接手这家冰室。关闭还是
继续经营？金记冰室走到了存亡的
十字路口。

香港还有不少老字号店铺面
临着类似的境况。香港大埔振兴

牛肉丸就是其中一例。该店创办
人陈南奎先生原籍潮阳，20 世纪
50 年代初到香港，在九龙城寨以
铁棒捶打牛肉的传统手法打造肉
丸。凭借着真材实料和上乘质量，
振兴牛肉丸深受人们喜爱。然而，
30 多年后，振兴牛肉丸也因无人
经营而濒临倒闭。

香港历史文化研究会副会长叶
德平表示，看到不少香港老字号店
铺面临困境，他感到十分遗憾。作
为土生土长的香港人，这些老字号
店铺对他来讲不仅仅是一家店铺这
么简单，更承载着香港人童年的回
忆和香港独有的饮食文化。

1月11日至14日，世界电子竞
技运动会（WESG）亚太区总决赛
在胶州方圆体育中心举行。在气
膜馆中央舞台上，双方现场对阵，
大屏幕实时播放。

中国音数协游戏工委 2017 年
版的《中国游戏产业报告》显示，
2017年，中国电子竞技游戏市场实
际销售收入达到730.5亿元，同比增
长44.8%：其中，客户端电子竞技游
戏市场实际销售收入达 到 384.0
亿元，同比增长 15.2%；移动电子
竞技游戏市场实际销售收入达到
346.5亿元，同比增长102.2%。

记者采访发现，电子竞技游

戏产业链逐渐完善，从专门玩游
戏的职业俱乐部、选手，到俱乐部
经理、主播、直播平台、游戏配件
生产商，以及赞助商的广告植入
等，方兴未艾。

电竞运动俨然已成资本青睐的
投资“风口”。据了解，近年来各种
电竞赛事的参赛选手越来越多、覆
盖地区越来越广。阿里体育 CEO
张大钟介绍，此次WESG是第二届，
共分欧洲、美洲、亚太三大赛区以及
中国区比赛，最后进行全球总决赛，
赛事辐射约2亿社区群体，覆盖125
个国家和地区，参加选手约 6 万人
次，奖金高达550万美元。

电竞“走”近奥运 几家欢喜几家愁

本报讯（记者 朱艳艳 通讯员 石智卫）13日晚，洛阳
小伙儿王向阳再登央视《星光大道》舞台，被评为该节目
2017年度全国优秀选手。

《一二三四歌》《战狼出击》《祖国不会忘记》……在《星
光大道》2017年度总决赛第二场分赛舞台上，王向阳放声
高歌，还与战友们完成多个特种兵训练动作，赢得现场观
众的阵阵掌声。可惜，最终因几票之差，他无缘进入年度
总决赛。

家住老城区的王向阳今年31岁，从部队退役后到北京
打拼。身着迷彩服，怀抱吉他，高唱着一首首饱含深情的
军歌……在央视《星光大道》节目中，王向阳的军旅歌手形
象深入人心。去年5月19日晚，王向阳首次登上央视《星
光大道》舞台，便斩获周赛冠军，一个月后又斩获月赛冠
军。王向阳告诉记者，目前，他已回到洛阳悉心排练，为参
加2018年春节期间央视多档节目做准备。

洛阳小伙儿王向阳获评
《星光大道》年度优秀选手

文化速览

致敬曲剧 薪火相传
由洛阳曲剧院主办、市戏剧家协会协办的《致敬曲

剧 薪火相传》晚会在河洛剧院上演。著名曲剧表演艺
术家郑庆恩、孔素红、刘爱云等纷纷登台，表演了《寇准
背靴》《洛阳令》《窦娥冤》等经典作品，艺术家们精湛的
表演赢得观众阵阵掌声。晚会现场还举行了简单而又
隆重的拜师仪式，20 多名青年曲剧演员拜郑庆恩为师，
表示将传承传统艺术，弘扬曲剧文化。

记者 朱艳艳 摄

近日，大型舞台剧《冰雪奇缘》全国巡演洛阳站演出精
彩上演。该舞台剧由洛阳旅发集团联合中外团队打造，邀
请了来自中国、西班牙、俄罗斯的知名儿童剧导演、演员加
盟剧组，融入了舞蹈、美声等艺术表演形式。该剧已先后
在重庆、乌鲁木齐、北京等城市成功巡演，在洛阳共演出3
场，场场座无虚席。

记者 戚帅华 通讯员 秦阳 摄

《冰雪奇缘》在洛上演

回顾盘点，不能落下文化演出这顿大餐。2017年北京
市演出市场继续保持平稳增长态势，演出场次达24557场，
较2016年稳中有升；观众人数、票房收入创历史新高，分别
为1075.8万人次和17.17亿元。

数字向好，演出向暖。在文化演出的熏陶之下，城市
更懂得修炼心性，市民更晓得贴近艺术。这种春风化雨的
改变，很难用具象的指数来衡量。纵观世界文化发展史，

“戏剧之都”伦敦、“芭蕾之都”圣彼得堡、“音乐之都”维也
纳……这些文化名城皆因繁盛的演出市场而风情万种，令
人流连忘返。

“文化艺术是一座城市的灵魂，有了殿堂，灵魂就不必
到处流浪。”这句话大概有两层意思：第一，戏剧等演出形
式是文化最灵动的“布道者”。相较于单纯的文字、图像等
作品，它使人与人的沟通，更像是“一朵云推动另一朵云，
一个灵魂唤醒另一个灵魂”。第二，文化演出需要固定的
场所、固化的习惯。这些或大或小，或公益或市场的“殿
堂”，品类不一、门派有别，却都在用灵魂的力量去沉潜于
文明的素养。有了这些“习以为常”的演出，匆忙的人们得
以稍事休息，懵懂的面容得以舒展欢颜。

市场化的动漫等产业与戏剧演出等票房，走的未必
是一条路线，两者之于城市文化或公共价值的益处又不
在一个层级之上。“王者荣耀”提供的消遣文化和“青年戏
剧节”带来的演出文化，在社会价值上还是有明显区分
的。正因如此，扶持并壮大中国演出市场，可谓事关文化
复兴的大事。

城市演出市场不仅要“吃饱喝足”，而且要赚得“盆满钵
满”，这离不开三个基本要素：城市发展定位的前瞻性、艺术
工作者的使命感、公共文化服务的责任感。2017年被称为

“中国嘻哈元年”，这说明中国文化够包容，也够开放。遗憾
的是，戏剧类综艺节目未曾将2017年带动成“中国演出元
年”。总而言之，该掏钱的要掏钱、该引导的要引导，演出这
个行业更要争口气，以海纳百川的气度、日新月异的作为，真
正让市场火起来。 （据《光明日报》作者：邓海建）

文化时评

扶持演出市场
事关文化复兴

遇生存危机，关闭还是继续经营？

接力老字号，另辟销路谋发展

电竞运动已成投资“风口”

日渐受到大型运动会青睐
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电竞产业如日中天，但与奥运牵
手仍需打消公众疑虑。比如，电竞运
动的体育属性之争。土库曼斯坦电
竞协会代表艾贝迪耶夫、伊朗电竞协
会的巴巴埃等认为，尽管更多是智力
层面，但电竞也在追求更快、更高、更
强，强调合作，这与传统体育项目无
异。但许多家长认为，电竞参与者主
流是年轻群体，大多数选手是在校学
生，电竞不利于孩子身体健康，不符
合传统的体育内涵。

有体育界人士认为，奥运需要
电竞这样能够吸引未来主流观众即
年轻群体的项目，但当前仍急需成
立国际电子竞技组织，确保其规则
等符合奥林匹克精神。

此外，一些电竞项目含有暴力、
杀戮等内容，与倡导和平的奥林匹克
价值观相悖，因此受到诟病。但也有
电竞界人士提出，既然拳击、射击等
是奥运项目，虚拟环境下的电竞更应
早日被奥运纳入麾下。

记者注意到，部分电竞行业先锋
已意识到公众对电竞的关切点并开
始做出完善尝试，主动表态、积极向
奥运靠拢。比如这次 WESG 比赛增
设女子组别，意在学习奥运会倡导的
男女平等。

在 11 日上午的开幕式上，主办
方还提出如下倡议：树立正确价值导
向，宣传和引导健康电竞理念、游戏
伦理和文化内涵，培养公平竞争意
识、团队协同精神和创新思维能力，
争做奥林匹克精神的传承者、实践
者、引领者，为提升广大青少年荣誉
感和责任感，为电竞产业健康快速发
展注入新动能。 （据新华社）

如何树立正确价值导向

如何传承与创新
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在电竞玩家看来，电竞也讲究
手脑协调、反应速度、策略制定，拥有
大量观众，能引发情感共鸣。

尽管人们还对电竞的体育和
运动属性有争议，但如今它已悄然
成 为 大 型 运 动 会 青 睐 的 项 目 。
2017 年 4 月，亚奥理事会宣布：电
子竞技成为亚洲室内武道运动会
的展示项目，以及 2018 年雅加达
亚运会的展示项目，2022 年成为
杭州亚运会的正式项目。记者注
意到，当时，国际奥委会对电竞还
持保留态度，认为其含有暴力内
容，缺乏类似国际足联的管理机
构，但也承认关注到“电竞对年轻
群体的吸引力”。

仅几个月后，在2017年10月28
日，考虑到电竞对年轻受众的巨大吸

引力，国际奥委会宣布同意将电子竞
技视为一项“运动”，认为“电竞可以
成为参与奥林匹克运动的平台”。

有趣的是，在国际奥委会承认
电竞的前几天，欧洲法院判决称桥
牌不是运动，“因为涉及的体能活动
简直可以忽略不计”。

在传统体育项目赛事包括奥运
会的收视率下降的背景下，FIFA与
NBA 推出电竞项目。两大科技公
司阿里巴巴和英特尔先后成为国际
奥委会合作伙伴，也似乎表明电竞
和奥运正在靠近。据悉，冬奥会前，
英特尔将在平昌举办电子竞技大
赛，给奥运会选手和观众呈现《星际
争霸2》和《极限巅峰：奥运之路》两
款游戏，后者是平昌冬奥会的官方
特许游戏。

看香港老字号

在发展过程中，不少老字
号都走向商业化，但与此同
时，这些老店牢记着自己的
文化使命，力图兼顾传承与
创新。

在叶德平看来，老字号店
铺有两个特点难能可贵，一
是人情味，二是手工制作。
很多老店不仅卖东西，多年
扎根，还与当地居民生活紧
密联系在一起，成为人们“亲
情的纽带”。

此外，许多老店因为手工
制作，用料天然，所以制作十
分考究。“老店不仅是老店，还
是有生命力的。”

在传承的过程中有所创
新，才能让商铺逐步转型。现
在香港的“网红”饼店奇华饼
家正是一例。有着近80年历
史的奇华饼家秉承“创新求
变，传承饼艺”的理念，由一家
小型糖果杂货铺“华丽转身”，
变为拥有近百家分店的品牌。

据介绍，奇华饼家在保持
原有传统味道的同时不断开
发多元化的中西饼食，引入
先进的生产技术，在坚持本
地制作的基础上提高生产效
率，并着力改革品牌形象和
产品包装。

“可以商业化，但不仅仅
是商业化。”叶德平说，“我希
望更多老字号店铺在慢慢扩
张的同时，记得开店铺时最初
的样子，通过自己的产品还原
当时的香港记忆。”

（据新华社）

走向商业化，
传承与创新并进3


